

## Le déficit commercial de la France atteint un record au premier semestre

En France, **les importations ont à nouveau excédé les exportations**, mais à un niveau inédit : – 39 milliards entre avril et juin 2022. L'énergie est la principale cause de la dégradation du déficit commercial.

Le déficit commercial français de marchandises, constant depuis 2004, poursuit sa dégringolade, ont [indiqué ce vendredi 5 août les Douanes](#). Sur le seul mois de juin, il a atteint 13,3 milliards d'euros[...]. Les importations ont augmenté de 0,7 milliard, à 62,1 milliards d'euros. En face, les exportations ont atteint 48,8 milliards d'euros, en hausse de 0,4 milliard. Un an plus tôt, en juin 2021, le déficit était deux fois moins élevé, à – 5,79 milliards d'euros. Pour l'ensemble du deuxième trimestre 2022, le déficit atteint 39 milliards d'euros, contre 32 milliards d'euros sur les trois premiers mois de l'année. Entre avril et juin 2022, les importations ont augmenté de 6,9 %. La raison principale, « **des achats d'hydrocarbures dont le prix reste très élevé dans un contexte de tensions géopolitiques** », précisent les Douanes.

Le **renchérissement du dollar face à l'euro** ces derniers mois a encore alourdi l'addition, le dollar étant la monnaie de facturation des énergies fossiles. Le reste s'explique par les **achats de produits manufacturés, notamment métallurgiques et métalliques**, dont les prix continuent de grimper avec le redémarrage de la production industrielle.

De leur côté, les exportations ont été **moins dynamiques : + 3,5 % contre + 5,8 %** entre février et avril 2022. Cette hausse est notamment portée par des produits manufacturés telles que les produits chimiques, les parfums et les cosmétiques : + 8,2 %. Au contraire, les exportations de matériels de transports se sont repliées : – 2,2 % après une hausse de 14 % au début de l'année, notamment dans l'aéronautique (– 7,2 % contre + 14,6 au trimestre précédent).[...]

Mais ce mauvais résultat sur les marchandises est à tempérer par [le bon score traditionnel des services en France](#) (banque, assurance, tourisme, etc.). Au premier semestre, ils ont été excédentaires de 34 milliards d'euros, [selon des données publiées vendredi 5 août par la Banque de France](#).

[Ouest-France](#) Ludivine CANARD. Publié le 05/08/2022



## Questions

**Q.1.** Rappelez l'équation  $R = E$  et le rôle joué par les importations et exportations de biens ...et services. Définir à l'aide du texte la condition d'un déficit commercial

**Q.2.** En quoi ce solde est-il soumis à des **effets prix** et des **effets quantités** ? Illustrez à l'aide du texte

**Q.3.** Calculez pour les 4 premières années l'évolution en % du déficit commercial. Commentez vos résultats.

**Q.4.** En quoi l'expression « **...moins dynamiques...** » pour les exportations montre bien que le taux de variation est un indicateur de sens ... et de rythme ?

**Q.5.** En quoi un travailleur immigré passant ses vacances dans son pays d'origine participe-t-il à ce déficit ? Pouvez-vous avoir participé à ce déficit ? Comment ?

**Q.6.** Qui sont les secteurs institutionnels à l'origine de cette « performance » ? Dès lors en quoi l'expression de « déficit de la France » est-il un abus de langage ?

**Q.7.** Calculez l'indice du déficit de juin 2022 base 100 en 2021

**Q.8.** Si on tient compte des services quel est la nature du solde des transactions courantes (biens et services) et son montant pour les 6 premiers mois de l'année

### Le déficit commercial de la France atteint un record au premier semestre

En France, les importations ont à nouveau excédé les exportations, mais à un niveau inédit : - 39 milliards entre avril et juin 2022. L'énergie est la principale cause de la dégradation du déficit commercial. La France se trouve en déficit commercial constant depuis 2004.

Le déficit commercial français de marchandises, constant depuis 2004, poursuit sa dégringolade, ont [indiqué ce vendredi 5 août les Douanes](#). Sur le seul mois de juin, il a atteint 13,3 milliards d'euros, soit presque autant que le budget du ministère de l'Intérieur. Les importations ont augmenté de 0,7 milliard, à 62,1 milliards d'euros. En face, les exportations ont atteint 48,8 milliards d'euros, en hausse de 0,4 milliard. Un an plus tôt, en juin 2021, le déficit était deux fois moins élevé, à - 5,79 milliards d'euros.

### Le prix des produits manufacturés continuent de grimper

Pour l'ensemble du deuxième trimestre 2022, le déficit atteint 39 milliards d'euros, contre 32 milliards d'euros sur les trois premiers mois de l'année. Entre avril et juin 2022, les importations ont augmenté de 6,9 %. La raison principale, « **des achats d'hydrocarbures dont le prix reste très élevé dans un contexte de tensions géopolitiques** », précisent les Douanes.

Le renchérissement du dollar face à l'euro ces derniers mois a encore alourdi l'addition, le dollar étant la monnaie de facturation des énergies fossiles. Le reste s'explique par les achats de produits manufacturés, notamment métallurgiques et métalliques, dont les prix continuent de grimper avec le redémarrage de la production industrielle.

## Le déficit commercial de la France se dégrade



Au deuxième trimestre 2022, le déficit commercial a atteint 39 milliards d'euros | OUEST-FRANCE

### Un ralentissement des exportations

De leur côté, les exportations ont été moins dynamiques : + 3,5 % contre + 5,8 % entre février et avril 2022. Cette hausse est notamment portée par des produits manufacturés telles que les produits chimiques, les parfums et les cosmétiques : + 8,2 %. Au contraire, les exportations de matériels de transports se sont repliées : - 2,2 % après une hausse de 14 % au début de l'année, notamment dans l'aéronautique (- 7,2 % contre + 14,6 au trimestre précédent).

Le déficit commercial de la première moitié de 2022 est presque équivalent à celui de toute l'année 2021, soit 84,7 milliards d'euros.

Mais ce mauvais résultat sur les marchandises est à tempérer par [le bon score traditionnel des services en France](#) (banque, assurance, tourisme, etc.). Au premier semestre, ils ont été excédentaires de 34 milliards d'euros, [selon des données publiées vendredi 5 août par la Banque de France](#).

[Ouest-France](#) Ludivine CANARD. Publié le 05/08/2022